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央行：稳步扩大金融领域制度型开放

进一步提升外资参与中国市场便利性 稳慎扎实推进人民币国际化

●本报记者 彭扬

中国人民银行网站3月12日消息，人民银

行表示， 将稳步扩大金融领域制度型开放，着

力营造一流营商环境。健全各类市场互联互通

机制，丰富可投资的行业和资产种类，进一步

提升外资参与中国市场的便利性。稳慎扎实推

进人民币国际化， 不断优化人民币跨境投融

资、交易结算等基础性制度安排。

人民银行网站发布的专栏文章 《坚定不

移推动金融业高水平开放》表示，近年来，人

民银行会同金融管理部门贯彻落实中央经济

工作会议和中央金融工作会议精神，主动有序

推动金融业开放取得积极进展。 比如，大幅放

宽金融服务业市场准入，不断完善准入前国民

待遇加负面清单管理制度。

“在开展新业务试点时对中外资机构一

视同仁。 ”人民银行称，2022年以来，碳减排支

持工具金融机构持续扩容，截至目前，共13家

外资银行被纳入碳减排支持工具的金融机构

范围。2023年，渣打银行（中国）获批参与国债

期货交易试点。 2024年以来，新增10家外资机

构为非金融机构企业债务融资工具主承销商、

承销商，目前共13家外资机构获得此类资质。

同时，人民银行稳步推进金融市场高水平

开放，形成涵盖股票、债券、衍生品及外汇市场

的多渠道、多层次开放格局。

中国资本市场的开放得到各国投资者的

认可，中国国债、政策性金融债等已被纳入富

时罗素、彭博等全球旗舰指数并不断提高纳入

比例。 数据显示，截至2024年1月底，境外机构

持有我国债券3.87万亿元，近几年年均增速均

为30%。

人民银行表示，坚定不移持续推动金融业

高水平开放。下一步，将继续按照党中央、国务

院统一部署，统筹发展与安全，稳步扩大金融

领域规则、规制、管理、标准等制度型开放，着

力营造市场化、法治化、国际化一流营商环境。

具体而言，有序推进金融服务业开放。 人

民银行表示，进一步完善准入前国民待遇加负

面清单管理制度，持续优化外资进入中国市场

展业的程序，开展新业务试点时，坚持对内外

资金融机构平等对待。

“稳步推进金融市场高水平对外开放。 ”

人民银行表示， 健全各类市场互联互通机制，

丰富可投资的行业和资产种类，进一步提升外

资参与中国市场的便利性。

人民银行行长潘功胜日前表示， 截至

2024年1月末，境外投资者在过去的12个月累

计净买入我国债券1.8万亿元。下一步，将继续

加强境内外金融市场的互联互通，吸引更多投

资者投资我国金融市场；（下转A02版）

财政政策加力提效 特别国债蓄势待发

●本报记者 欧阳剑环

发行超长期特别国债成为今年财政政策

的新亮点。 专家认为，本轮超长期特别国债发

行将增强对长期限项目的保障能力，同时也有

助于优化央地债务结构，是财政政策加力提效

的主要体现。

发行期限明显延长

历史上看， 我国曾在1998年、2007年和

2020年分别发行过特别国债， 均对经济社会

稳定向好发展产生了积极影响。

相较而言，今年起即将发行的国债为超长

期特别国债。这意味着本轮特别国债发行期限

将明显延长。

中国人民大学财税研究所副所长、财政金

融学院副院长马光荣介绍，在债券市场上超长

期的定义是10年以上，但对国债而言，预计此

次一部分超长期特别国债期限可能达到30年

甚至50年。

“为更好匹配项目融资需求、提升资金使

用效率，此轮特别国债发行期限将明显延长，重

大项目或搭配30年、50年期限的特别国债。”中

诚信国际研究院执行院长袁海霞分析，期限拉

长有利于增强对长期限项目的保障能力。

超长期特别国债的投向也备受关注。 国家

发改委主任郑栅洁日前表示，初步考虑，将重点

支持科技创新、城乡融合发展、区域协调发展、

粮食能源安全、人口高质量发展等领域建设。 这

些领域潜在建设需求巨大、投入周期长，现有资

金渠道难以充分满足要求，亟需加大支持力度。

抓重点强监管

当前，超长期特别国债的具体方案尚未出

炉。 郑栅洁介绍，国家发改委正在会同有关方

面，抓紧制定形成具体行动方案，按程序报批

后启动实施。将运用改革办法和市场化举措，统

筹好硬投资和软制度建设，一手抓好重点项目

建设，强化项目和资金监管，一手推动配套政

策出台实施，强化政策的跟踪落实，高质量推

动这项重大举措落地见效。（下转A03版）

中国经济体制改革研究会副会长、

东南大学国家发展与政策研究院院长 华生
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华生：股市新期待

从为融资者服务到以投资者为本

●本报记者 周璐璐 刘英杰

进入龙年，中国股市交投活跃：中国人民

银行2月20日宣布2024年首次“降息” ；证监

会暂停新增转融券规模，券商基金积极响应；

北向资金2月份实现去年8月以来的首次月

度净流入；上证指数持续反弹并站上3000点

大关……

中国经济体制改革研究会副会长、 东南大

学国家发展与政策研究院院长华生近期撰文表

示，在股市转折的重要关头，有关方面的果断措

施让投资者对龙年股市充满了期待。 该文也谈

到了他在证监会召开的专家座谈会上的感受和

提出的几项建议，引起了读者的广泛关注。

华生近日接受中国证券报记者专访时表

示，证券市场从创立初期的主要为融资者服务

转变到以投资者为本是战略方向上的根本转

变。 随着投资者群体日益壮大，证券市场波浪式

发展的持续繁荣， 既是中国人民分享经济高质

量成长的成果、增加财产性收入、发展橄榄型社

会、促进共同富裕的重要保证，也是社会保障基

金等保值增值、 实现社会代际可持续发展的重

要途径。 在这种情况下，以投资者为本的意义就

不仅仅局限于二级市场的投资者保护，而且与

中国经济的骨干企业即上市公司的高质量发

展和证券市场的功能和作用息息相关。

A股不存在缺乏交易活跃度的问题

中国证券报：有人建议在熊市中暂停股票

发行，请问您怎么看？

华生：我个人并不赞成这种做法，因为股

票市场总是要发行股票的。所谓暂停也就意味

着以后还要重启，这样就像一个没有落下来的

靴子，反而形成了新的悬念和压力。 实际上停

与不停是一个相对的概念。 从现代科学角度

看，世界上没有绝对停止的事物。就股市而言，

一个星期发三四只股票是发行，三四个月发一

只股票也是发行。 所以，可以采用更智慧一些

的办法，给自己的相机调节和市场参与者都留

下更加从容主动的空间。

中国证券报： 有人认为

T+0

是活跃市场、

有利于散户投资者及时止损的更公平的交易

方式，您认同吗？

华生：我个人不这样认为。由于历史原因，

我国的证券市场最初几乎完全是靠个人投资

者发展起来的，目前散户投资者约2亿户。 同

时，由于我国A股市场证券交易所得迄今免征

收个人所得税，这与一些国外主要市场如美国

对短期证券交易盈利征收比长期资本利得更

高的个人所得税完全相反。 所以，长期以来A

股市场交易高度频繁，股民的持股时间普遍较

短，投机气氛比较浓。从国际比较的角度来看，

市场换手率在世界上一直位列前茅，明显超过

其他主要经济体。 因此，不存在缺乏交易活跃

度的问题。

同时，由于机构的调研能力和计算机程序

化交易的引进， 特别是近年来量化交易的兴

起， 散户投资者的交易手段本来就处于劣势，

这也是世界上的其他主要证券市场股民逐步

转变为基民、以机构投资者为主体结构的重要

原因。T+0交易会进一步显著扩大机构投资者

的技术优势，使其无需受融券限制就可以利用

其巨大交易量的低交易费用与精心设计的优

化策略和算法预定的电脑程序更频繁交易，不

利于散户投资者。（下转A02版）

● T+0交易会显著扩大机构投资者技

术优势，不利于散户投资者

● 量化基金并非股市收割机，也可能

被别人收割，不必谈虎色变

● 建议就原始股解禁后的融券交易

与个人转让原始股的成本计算等涉税

问题出台相关措施

● 在市场陷入恐慌时救市是完全必

要的，但是以为救市就可以创造牛市，

显然是不现实也是不可持续的

● 建议修改独立董事管理办法，明确

规定独立董事由广大社会公众股东提

名和选举产生

估值仍处低位

A股春季行情持续演绎

福建：迎来单航次最大批量汽车“出海”

3

月

12

日，准备出口的车辆从福州港江阴港区码头驶上远洋滚装轮（无人机照片）。 当日，

4000

辆上汽集团乘用车福建宁德基地生产的汽

车陆续驶上停靠在福州港江阴港区码头的“安吉智慧”号滚装轮。 该批次车辆将发往荷兰、埃及、英国等国。 据介绍，这是福建省单航次装载

量最大的一批出口汽车，本次出口的汽车中包含新能源汽车

2800

辆，占比

70%

。 新华社图文

首批消费类公募REITs上市

上交所将有序推动扩容增类

●本报记者 黄一灵

3月12日，首批消费类公募REITs———华夏金

茂商业REIT、嘉实物美消费REIT在上交所上市。

截至当日收盘，华夏金茂商业REIT和嘉实物美消

费REIT成功实现 “开门红” ， 分别上涨0.56%、

0.67%。

上交所表示， 消费类公募REITs的上市标志

着我国REITs市场扩容增类再进一步， 试点范围

覆盖到消费基础设施领域。下一步，将稳步有序推

动REITs市场扩容增类， 深化REITs市场生态建

设，激活市场内生发展动力，更好促进一二级市场

联动和投融资协同健康发展。

市场建设迈出重要一步

“这是国内公募REITs市场建设迈出的重要

一步，更是中国中化发展历程中重要的里程碑。 ”

在首批消费类公募REITs上市仪式上， 中国中化

控股有限责任公司副总经理、总会计师、党组成员

李福利表示。

首批上市的消费类公募REITs分别为华夏金

茂商业REIT、嘉实物美消费REIT。 其中，华夏金

茂商业REIT由中国中化旗下城市运营领域的平

台企业中国金茂发起， 发行规模为10.68亿元，项

目底层资产长沙览秀城位于中部地区首个国家级

新区湘江新区梅溪湖板块核心商圈。李福利透露，

中国中化将携中国金茂持续向公募REITs平台装

入优质资产，以资产盘活扩大有效投资，加速消费

基础设施建设，促进城市消费品质提升。

嘉实物美消费REIT发起人物美集团系重要

民生企业，项目发行规模为9.53亿元，其底层资产

总建筑面积约7.79万平方米。 物美科技集团有限

公司总经理张斌介绍，嘉实物美消费REIT底层资

产均位于北京核心商圈， 是整个市场唯一引入

“分红豁免机制” 的产品。

有望打开千亿级市场空间

业内人士认为， 我国消费基础设施存量资

产丰富、参与主体多元、市场化程度高，随着消

费类公募REITs的上市， 有望打开千亿级市场

空间。

“消费类公募REITs的底层资产是居民参与

消费的基础设施和重要载体，（下转A03版）

可 信 赖 的 投 资 顾 问
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